

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Sábado 28 de Marzo de 1874.

Número 4210.

## ADVERTENCIA.

Habiendo formado el día 1.º del presente mes un contrato particular con la plana de anuncios de este periódico y con los que se publiquen también en la tercera incluso los comunicados, se pone en conocimiento del público para que las personas que necesiten hacer uso de estos medios de publicación, se entienda para el ajuste con el encargado que el dueño del contrato tiene en esta redacción durante las horas de despacho.

## TELEGRAMA.

Por la secretaría del gobierno civil de la provincia, se nos remite para su inserción el siguiente telegrama:

Madrid 26. Recibido en la madrugada del 27.

Ministro de la Gobernación á Gobernadores:

«La batalla de hoy continuaba á la fecha de los últimos telegramas. Los carlistas han hecho esfuerzos supremos para sostener su línea del centro, pero nuestras valientes tropas los rechazaron con heroísmo por todas partes. Primo de Rivera tomó á la bayoneta el importante pueblo de Pucheta, y Loma también á la bayoneta se apoderó de las primeras casas San Pedro de Abanto. El enemigo ha tenido inmensas pérdidas. Las nuestras son 700 bajas en los dos días.

A última hora el enemigo era estrechado por la derecha y que estaban apagados sus fuegos de San Pedro Abanto.

¡Llor á nuestro valiente ejército y á su digno jefe!»

## PARTE OFICIAL.

### Día 24 de Marzo.

La única noticia de la guerra que hoy publica la «Gaceta», es la siguiente ya conocida por nuestros lectores:

«Burgos.—Según participa el segundo cabo del distrito; las facciones reunidas de Ruperto Blanco y Leandro Marin fueron ayer batidas y dispersadas completamente en Malute por una de las tres columnas que las persiguen, causando cuatro muertos, cogiéndoles 10 caballos, lanzas y otros efectos; cuyo hecho lo considera importante aquella

## FOLLETIN.

### EL AMOR Y EL INTERES.

Novela de Costumbres,  
por  
MEFISTOFELES

L.  
UN BAILE.

Los elegantes salones de los duques de Andilla, contienen lo mas escogido de la sociedad madrileña.

Allí parecían háberse dado cita la mayor parte de las bellezas cortesanas, ataviadas con sus mejores galas, con sus soberbios aderezos, con sus ricos brillantes.

Elegantes damas adornadas con todos los primores que produce la riqueza servida por el arte y dirigida por el buen gusto; bellezas en toda la variedad y esplendidez que puede ofrecer la naturaleza secundada

autoridad por ser dicho cabecilla el que mas exacciones cometia en aquella comarca»

Hoy inserta la «Gaceta» un decreto autorizando al ministro de la Gobernación para adquirir, sin las formalidades de subasta, material para el urgente establecimiento de la comunicacion telegrafica con el cuartel general de operaciones del Norte.

Ha sido jubilado D. José Joaquin Gurpegui, registrador de la propiedad de Tolosa.

Se ha dispuesto que la rehabilitacion de grados de doctor de los establecimientos libres se haga ante un tribunal compuesto de tres profesores de universidad oficial y de la facultad respectiva, y dos de la misma del establecimiento libre que tengan el título correspondiente.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 24 de Marzo de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Los rumores de que habia empezado hoy la batalla en el Norte, han corrido esta tarde con mas insistencia que en los días anteriores y sin embargo en los centros oficiales se asegura que todavia no se ha roto el fuego y es lo cierto que no hay despacho alguno del Norte que lo anuncie y que corre como muy valido y seguro entre nosotros hasta mañana por la mañana no empezará la batalla.

Los periódicos semi-oficiales lo anunciarán así esta noche en la creencia de que la noticia no puede ser á estas horas de ningun provecho á los carlistas aunque llegue á conocimiento de ellos, créese por tanto que mañana por la tarde habrá ya noticias de mucho interés.

Adquiere crédito la sospecha de que el proyectado desembarco de la division Loma, que despues de estar en los buques saltó en tierra sin abandonar el puerto de Santoña no ha sido mas que un ardid para que los carlistas destacasen algunas fuerzas al otro lado de la ria de Bilbao.

Hoy se ha recibido un despacho anunciando que la vanguardia de la brigada que manda el general Weyler ha alcanzado la retaguardia de la faccion de Santés haciéndole algunos

por la ciencia del tocador; todas las eminencias sociales en el sexo masculino que representaban dignamente lo mismo el talento que la cuna; lo mismo las armas que las letras; renombrados artistas que tomarán parte en la fiesta con señoritas de sobresaliente mérito hé aquí la concurrencia que llenaba las espléndidas estancias iluminadas «á giorno» y convertidas en jardines.

Todo indicaba que estaba próximo á empezar el baile que se tenia proyectado; pero salgamos nosotros hacia el portal y la escalera, cubiertos de tapices y espejos, embellecidos con flores perfumadas y gigantescos arbores, y veamos en la puerta de la casa que los Duques ocupan, á dos distinguidos caballeros segun indica el aspecto de su vestido, los cuales se despiden afectuosamente, entrando uno de ellos en el edificio en que el baile se celebraba.

Era aquel, hijo de un opulento banquero de la corte: se llama Fernando Murganaros, y es íntimo amigo de otro jóven que ocupa un elevado puesto entre la aristocracia madrileña.

mueertos y heridos. Esta faccion no hace frente á las tropas apesar de su considerable fuerza numérica y servida por un espionaje mas activo puede escapar á la activa persecucion que se le hace.

El general Palacios sale esta tarde de Madrid para el Norte con objeto de tomar el mando de una division del ejército. Le acompañan varios jefes y oficiales.

Cinco periódicos de anoche y de esta mañana que han publicado ó reproducido un suelto llamando la atencion acerca del excesivo trabajo que tiene la guarnicion de Madrid, han sido multados con mil reales cada uno. La verdad es que las guardias y el servicio de la plaza, en esta capital, no son fatigosos á los soldados, y lo que les cansa y produce enfermedades en ellos es el ejercicio continuo de los batallones, ejercicio indispensable para que estén cuanto antes adiestrados para entrar en campaña.

Ha llamado mucho la atencion un suelto publicado por *La Bandera Española*, hablando de la posibilidad de que haya quien trate de suplantarse en Madrid al Duque de la Torre mientras está ocupado en dirigir la campaña contra los carlistas en el Norte. Los hombres políticos mas experimentados no saben á qué se refiere el citado periódico, pues en la actualidad fuera del partido carlista y de algunos federales enemigos de todo lo que sea gobierno, los demás partidos interesados conspiran para que el mismo sea vencido, no una situacion para lograr por sorpresa es poco envidiable, dadas las dificultades con que el gobierno está tropezando para restablecer la paz.

El Sr. Salaverrí que tiene á su cargo la Direccion financiera de los bienes de Doña Isabel de Borbon, ha pedido al ministerio de Gracia y Justicia una copia de las capitulaciones matrimoniales de dicha señora, con objeto segun se cree, de utilizar estos documentos en los pleitos que tiene Doña Isabel con su esposo don Francisco de Asis.

L. N.

## CARTAS DEL NORTE.

Castro-Urdiales 18.

Señor Director de *El Imparcial*.  
Mis queridos amigos: Hace veinte

Adolfo Casas, que este es su nombre, ejerce la profesion de abogado, y es redactor de uno de los mejores periódicos de oposicion.

Al entrar en el salon se dirigió á un extremo de este, deteniéndose delante de un grupo que componian una señora que tenia sobre cuarenta años, y una doncella que no contaba diez y siete primaveras.

Era una criatura preciosa: blanca, de entis fino y trasparente, de rubios cabellos, ojos tristes y dulce fisonomia, la que revelaba la inocencia de la niña que se hallaba en la edad que podemos llamar de los amores y de las ilusiones.

Porteneoia á la familia de un distinguido médico de la capital: Margarita Alvarez, era prima de Adolfo; este se sentó á su lado.

Despues de cambiadas algunas frases entre Casas y la mamá de Margarita, relativas á preguntar á esta por su hermana ó sea la madre de Adolfo, el jóven quedó mirando atentamente á su prima.

—¿Qué me miras? preguntó esta.

—Miraba la elegancia y belleza del corte

días estaba muy lejos de imaginar la serie de emociones que habia de experimentar en este día de San José, de triste recuerdo para mi por ser aniversario de la muerte de mi inolvidable padre.

Con el futo renovado en mi alma salí esta mañana para Somorrostro, y no bien hubo llegado á las primeras casas supe la gran catástrofe ocurrida junto á la iglesia dos horas antes. Mi primer cuidado fué averiguar si los efectos remitidos ayer habian sido ya colocados en la casa destinada para hospital; y supe que la mayor parte de ellos se hallaban en el próximo de Musquis, y que los heridos por efecto de la explosion yacian en el suelo.

Esto era ya irremediable. En vísperas de una batalla es necesario tener preparado un hospital con camas desocupadas para recibir los primeros heridos por las balas carlistas. Por fortuna ha sido encomendado el hospital de Somorrostro al médico D. Felipe de Castro, quien no solo atendió en el acto á la curacion de los heridos, sino que á la vez supo hallar medio de que se prepararan los jergones necesarios para tanto infortunado. En prevision de accidentes de esta índole, habiamos provisto las bolsas de la sanidad militar de mantas de algodón ó botas de lana. *El Imparcial* y nunca pudieron tener mas oportuna aplicación. El número de los heridos era sin dar á Castro por este y otros efectos necesarios que hubiera sido inútil buscar en Somorrostro. Escuso decir que todos los médicos presentes en el cuartel general se presentaron inmediatamente en el hospital, rivalizando en celo y actividad por hacer las primeras curas.

Desgraciadamente, el estado de algunos de ellos era sumamente grave. Aparte de los dos infelices que murieron en el acto, dos de los que quedaron con vida murieron, el primero una hora despues, y el otro á las cuatro de la tarde. Era este el conductor del carro aragonés, de Borja, llamado por sobre nombre Valtierra, y que, segun me dijeron, deja una familia numerosa sin recurso de ningun género. Le

y dibujo de tu vestido, el que realza doblemente tu hermosura.

Margarita dejó sin contestar las ultimas palabras de su primo y únicamente dijo:

—¿Estoy bien?

—Tú siempre estás bien, pero esta noche mas...

—¿Qué galan estás!

—No mas que justo.

—Te doy las gracias por el favor que me dispensas.

—En tal caso, dijo Adolfo, sea por la rectitud con que hago justicia.

La jóven que parecia experimentaba cierta alegría interior durante esta conversacion que leó bien triste al ver que su primo no continuaba el dialogo, efecto de haber dividido á una superior belleza.

Casas quedó admirado al fijar su vista en Lola de Guzman, que entraba en el salon, y permaneció estático contemplándola.

(Continuará.)